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全国人大代表李树林：不婚潮向农村蔓延，乡村振兴首先解决“人”的问题丨代表委员在这里

封面新闻记者 苏定伟“不结婚、迟结婚，结了婚也不生孩、最多要一个……”当下
，越来越多的90后、00后正形成这样的婚育观念，造成的直接后果是出生人口的减
少。全国人大代表李树林原以为不婚潮是部分城里人赶时髦，没想到这股潮流正在
向农村蔓延，“农村人口越来越少，乡村振兴怎么解决人的问题？”2月26日，封
面新闻来到四川营山县城，采访全国人大代表，四川通旺农牧集团有限公司工会主
席、机修班班长李树林。作为一名地地道道的农民工，他一直为“三农”代言，今
年涉及农村生育政策的扶持、撂荒地整治后再荒再治等的建议。

李树林发言打工回乡，农民工成长为全国人大代表现年58岁的李树林是营山县老林
镇猫顶村人，高中毕业后，跟着师傅学修手表，在广东一家钟表厂打工。1997年，
李树林回到营山老家，在营山县通旺科技饲料有限公司当起搬运工。搬运工的日常
重复而枯燥，但公司一台粉碎机却深深吸引了李树林。一有空，李树林就喜欢像个
陀螺，跟机修师傅跑前忙后，带上本子和笔，一边问一边记。看他掌握了基础知识
，机修师傅让他试着拆开修理。这一尝试，李树林和机修结缘，被调到机修班。靠
着自学和钻研，李树林先后取得电工资格证、焊工证、锅炉操作证等证书。2004年
，被任命为机修班班长。成功改造制粒机冷却烘干系统，解决饲料发霉问题，为公
司节约成本40余万元；利用废旧部件改造制粒机，延长制粒机使用寿命；用传统链
条加皮带方式提升货物，破解设备连接线经常短路烧坏电机的问题；参与研发生物
发酵饲料，获得国家发明专利……李树林攻克了一项又一项的技术难题。
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李树林带领技术人员学习同一家企业，同一个岗位，李树林一干就是20多年，李树
林先后荣获“四川省五一劳动奖章”“四川省劳动模范” “全国优秀农民工”“四
川省优秀共产党员”等荣誉。2018年2月24日，第十三届全国人民代表大会代表名
单公布，四川代表团148名代表中，李树林名列其中。“作为一个农民工，能够当
选全国人大代表，我感到很自豪，也深感责任重大。”李树林说，他给自己安排了
很多功课，经常利用空闲时间“充电”，履职全国人大代表7年来，20来份建议都
是关注农村、农业和农民方方面面的问题。

李树林调研社情民意多次调研，农村光棍怎么越来越多？2022年末我国人口比上年
末减少85万人。李树林注意到，人口生育率持续走低，人口老龄化逐渐加剧，在川
北山区农村，“空心村”“老人村”逐年增多。“前几年村里是老人、妇女和儿童
多，现在差不多就只有老人还在留守了。”李树林深入调研发现，农村人口急剧减
少的原因是多方面的，其中一个现象让他忧心忡忡，农村光棍越来越多。县城附近
一个村里，30岁以上的男女未婚青年有二十五六个，男性青年就有20个。“娶不起
只是一方面，不想结婚占大多数。”为什么不想结婚呢？李树林调研发现，“多数
人认为结婚后的压力太大，买新房、孩子的教育、老人的赡养等，这些都导致年轻
人恐婚。”来自统计部门的权威数据，2022年，营山县出生人口3205人，死亡人
口4834人。和营山情形差不多，南充2022年人口都在下降，全年出生人口3.13万
人，死亡人口3.82万。总人口在下降，农村人又往城里迁移，李树林发现农村人口
断崖式下降的部分原因，“光棍越来越多，哪个来生育呢？”李树林建议出台针对
农村特殊的生育政策，对无固定工作、无固定收入和低收入者制定合理生育二孩的
政策，比如资金奖励，购保（保险）养老，购房补贴、帮扶教育等方式激励多生，
确保人口稳定；将孕产妇纳入免费产前筛查范畴，建议政府将孕产妇产前筛查和产
前诊断全部纳入政府民生工程，进一步增强出生缺陷防治能力，进一步完善生育休
假制度，降低家庭生育成本，让更多家庭想生育、愿生育、生得起、育得优。自豪
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乐观，一直传递农民的心声履职全国人大代表7年来，李树林最大的感受就是自豪
，“将农民的心声，带到全国‘两会’，为决策提供依据。”现在他到一些村里去
调研，往往都是一大群农民等着他，把心里话一句句说给他听。乡村振兴、农民增
收、农村养老、农民婚嫁等等问题。针对这些问题，李树林提出具体的建议，而这
些建议又得到相关部门的积极回应。2019年9月，营山县委组织部、营山县人才工
作领导小组办公室为“李树林名匠工作室”授牌。同年12月，营山县总工会授予李
树林名匠工作室为“营山县劳模（工匠人才）创新工作室”。集众人之智，李树林
带着工作室的8个人，一起进行技术攻关，实施技术改造，为四川通旺农牧集团公
司解决一大批生产技术难题。“我每年有两个多月时间在外学习、培训、调研，作
为民营企业，公司为我履职全国人大代表提供了条件和方便，使得每份建议都扎实
具体，有充分调研的基础。”李树林说。包括人口减少，增收乏力，李树林发现了
“三农”中的诸多现实问题，“这正是我的职责所在，就是要把这些问题找出来，
在全国‘两会’上提出切实可行的建议。”
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